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真格基金徐小平：

创业者去哪儿？ 有七条路可走

证券时报记者 李明珠

真格天使投资基金创始人徐小

平在“发现双创之星”活动上表示，电

视节目《爸爸去哪儿》的火爆引发了

他对创业者们去哪儿的思考，国家大

众创业、万众创新，草根创业，那么创

业者们经过了一段时间的奋斗他们

去哪里了，英文谚语中通往罗马的七

条大道，他认为创业者未来的发展也

有七个出路。

徐小平用倒叙的手法结合自己的

投资经验总结出了创业者的七条出

路。 他认为，第七条路是上市，是所有

创业者的梦想， 上市意味着创业者的

阶段性成果，意味着创业者得到财富，

得到尊敬，上市是一种成功，但是这只

是万里长征的第一步， 对于创业者来

说，上市只不过夺取了全国胜利，还要

建设新中国，还有很长的路要走。

第六条路是并购。 徐小平指出，美

国大公司有并购的习惯， 动辄一个公

司三五千万美元、四五亿美元卖掉，因

为并购过程中， 大公司会获得了新方

向、新团队，而中国的并购前几年才开

始活跃，诸如腾讯、小米等公司看到好

的项目会去并购， 对于创业者而言

,

被

并购后不仅有金钱回报还可以在大公

司做重要员工。

接下来是转型（第五条路），徐小

平表示，对于创业者而言，很少能直接

从

A

走到

B

再走到

Z

，可能在创业过

程中极度迷惘，但是，创业者不能忘记

市场是决定性力量， 如果发展方向不

能迎合市场需要，就应及时转型，聚美

优品的陈鸥本来想做的是游戏广告植

入，但发现在中国市场做不成，改向做

化妆品；兰亭集市从最开始卖手机、卖

游戏的过程中，发现卖服装需求最大，

转型而成中国最大的出口电商， 进而

发现婚纱订单量最大， 集中精力发展

为全国最大的婚纱网站。

徐小平认为

,

此外还有连续创业

（第四条路）， 创业者将一家公司卖掉

了或者死掉了，接着再创立一家公司，

这类群体是拿投资额最高， 被投资人

追逐最多的一类人，创业失败不是问题，

问题在于你想好之后如何重新出发。

第三条路，做一些现金生意。 创业公

司如果失去了成长的动力，能够有持续的

现金收入也是可取的， 做不了巨无霸，做

资产一体的现金生意也是创业者最好的

选择。

第二条路，加盟创业团队。 曾经创业

失败的人休息一段时间后， 一起联合再

重头开始，仍然能得到资金的支持，市场

的认可，最重要的是自己不要放弃。

最后一条路，创业都失败了，那之后

怎么办，徐小平认为，假如你经过了种种

努力失败了，回去打工了，回去工作了，

也看不到有什么不好， 大公司都会给创

业者非常好的机会，因为你创过业，经过

磨炼，你懂得市场，经历过市场的考验，

能够成为一个优秀的员工。

徐小平最后总结， 创业是就业的

2.0

，一旦开始创业，那就是终身的职业。

“所以创业者哪去了，我觉得创业者去罗

马了，他们都找到了自己人生的归宿，或

多或少能获得人生的成功。 ”

弘毅投资赵令欢：创业好时代来临

证券时报记者 李明珠

弘毅投资总裁、 联想控股有限公

司常务副总裁赵令欢在 “发现双创之

星”活动上表示，现在真的是一个大好

的创业时代，除了科技创新创业之外，

中国还有很多需要创新创业的地方，

凡有需求就有机会。

赵令欢认为， 创新可以有三个方

面的思路。 首先，模式创新的思路，包

括冲击和改变人们出行基本理念的滴

滴打车， 将信息的分配和物流的分配

彻底地重新定位的淘宝，当然，移动互

联网也引发了不同业务模式创新，此

外，还有其他模式。

根据赵令欢的投资经验，中国的快

餐市场很难做到像国外品牌肯德基、麦

当劳等三千家、五千家连锁店，中国的

快餐有几千家这样的品牌，但是他们克

服不了两个障碍， 快到一百家的时候，

创业者管不过来，请职业经理人文化配

不上，这是第一个过不起的障碍；而过

了这个障碍的公司， 到四五百家的时

候，要投大量的资金，建立

ERP

，建立

计算机系统，资源匹配跟不上。 弘毅在

解决方案上做了创新， 由公司自己出

资，找全国愿意管理中餐连锁的最好的

职业团队，给足够的资金，让他们根据

行业去收购这

50

家还是

300

家的企

业，打包做成一个大企业。 这样解决了

没有被解决的、却有巨大需求的现实管

理问题，这也算是一种创新。

“在外国餐饮品牌进驻中国市场

时， 以往是用把中国当做国际市场的

一部分，通过开分店的模式来操作。 ”

赵令欢补充，“而弘毅收购的英国著名

餐馆连锁

PizzaExpress

， 不仅做

Pizza－

Express

的英国管理团队和英国董事

会， 将其购买之后告诉他们怎么快速

开拓中国市场， 让该品牌变成中国大

家喜闻乐见的品牌， 之后由于中国的

支撑， 这个公司很快会变成一个价值

高速成长的公司， 作为投资公司也会

因此而获利。 在当今，模式的创新有时

候不比科技的创新来得容易， 但实际

作用也很大。 ”

赵令欢认为， 存量创新思路也是

可取的。 以弘毅早年收购的石家庄制

药为例，通过改制让其与市场对接，将

其从生产原料药改到制造创新药，由

原料改成品牌， 公司的价值从原来的二

十多亿变成四百多亿， 利润比过去增长

了上百倍，大部分是创新药、品牌药带来

的。 他强调，创新不一定是从零开始，在

中国往往最重要的创新、 最举手可得的

创新是在存量上面去动脑筋。

此外， 赵令欢还提出政府职能的转

变也是一个创新思路。 这点堪称与众不

同， 他认为， 政府职能的转变不但是创

新，而且是这个时代杠杆率最高的创新。

弘毅资本进驻上海自贸区之后， 由于政

府在创新它的职能， 从事前审批到事中

监管、事后备案，政府愿意创新把管权管

事的正面清单变成一个说明不管的负面

清单， 这极大地为中国公司海外并购带

来便利， 可以在收购美国好莱坞的一个

电影制片公司的股权中， 站在同一起跑

线上和中东的王子、 美国的大牌影视大

老板竞争， 而不用担心资金走出国门时

候政府审批的不确定性。

赵令欢感慨道， 政府在职能上的点

滴改变， 会让所有中国企业走向国际的

时候，不但不输在起跑线上，还能证明中

国市场的潜力， 从而让中国企业有一个

更好的竞争优势。

“异类” 创客：

北大法学硕士张天一卖米粉

博士生覃政退学趟出创业路

证券时报记者 朱筱珊

张天一是湖南常德人，北大法学

院硕士。 覃政是湖北恩施人，本科就

读于北京航空航天大学，硕士博士就

读于中国空间技术研究院。 在“发现

双创之星”活动现场，两人先后发表

演讲，称自己为“异类”。

2013

年， 覃政在北大听了一场

讲座，主讲正是国内著名天使投资人

徐小平。 之后，覃政果断从博士研究

生退学，成为周围人眼中的异类。

去年，顶着北大法学院硕士光环

的张天一上了各大媒体的头条，在大

众眼里，他也是异类。 因为他没有从

事理应前途光明的司法职业，而是摆

摊卖起了老家的常德米粉。

如今，覃政创办的蚁视科技于去

年获得红杉资本

1000

万美元

A

轮融

资，自主研发的全球首款虚拟现实套

装

ANTVRKIT

于近期在美国众筹网

站

KICKSTARTER

网站开始预售。张

天一创办的米粉品牌伏牛堂估值接

近一亿人民币，去年卖掉的米粉数量

可以绕北京六环十圈。

张天一:抛物线式人生

“我经常在想，有没有一种方式

可以让我的人生更长、更有质感？ ”张

天一在演讲中提到曾困惑自己的问

题，后来他想到了解决方法，“咱不走

直线，走抛物线”。

“抛物线理论”诠释了张天一对

创业的看法。 在他看来，创业就是一

条走抛物线的人生路径： 顶峰与低

谷并存。 但唯一不可否认的是，生命

线被拉长， 人生发光发亮的可能性

更大。

2014

年， 就读于北大法学院的

张天一被父母寄予厚望。在普通人看

来，他会从事体面的司法类职业。 然

而，他选择了卖米粉，自建品牌。

在演讲中，张天一提到很多创业

初期的困难。第一点则是来自家庭的

不支持。 但是尽管说服不了家人，他

依然开始卖米粉了。第二个困难即是

将自己米粉第一品牌的愿景落地。这

个过程，

90

后年轻人对服务行业的

抗拒成为他解决的重点。 于是，这位

同为

90

后的年轻人在公司内部做了

一些改革。

第一个改变是将工作游戏化。伏

牛堂内部会发行一种货币。张天一在

内部开发了一个游戏，每天早晨将任

务挂出。员工像游戏玩家一样认领任

务， 任务完成后可获得游戏币奖励。

升级后，员工可以选择休息，或者货

物交换。

第二个改变是员工职位名称的

改变。 张天一不喜欢“服务员”的称

呼，所以将员工称为御林军，再往上

市护法、店长、长老等叫法。每一位员

工过生日时，都会办寿山仪式，给予

员工足够的荣誉感和价值感。

最后， 他认为

90

后员工并非怕

吃苦， 二是怕在吃苦的过程中太无

聊。 于是，伏牛堂开发了一系列的小

玩意， 让单调的事情变得更加好玩。

比如，公司的誓词并非：顾客是上帝，

而改为：我追梦而来，勇猛无畏，我与

兄弟姐妹们携手共进， 我精神抖擞，

征服高山大海，以伏牛堂之名永不退

缩，以伏牛堂之名完成使命，以伏牛

堂之名冲锋在前。

张天一表示，在过去一年的创业

过程中，很多人问他：“你怕不怕伏牛

堂最终会死掉？ ”他回答说：“我不担

心，因为创业真正的意义在于拉长你

生命的整个过程。 ”

覃政：灵感来自科幻小说

覃政也在用蚁视科技拉长自己

的生命线，走出一条不同寻常的退学

创业路。

除去现在蚁视科技创始人的身

份，覃政身上最早的一个标签是科幻

作家。早在高中、大学时期的覃政，就

已经在科幻界颇有名气。

他的三部科幻小说 《白纸》、《暗

杀》、《谁动了我的钱包》 均发表于

《科幻世界》杂志，其中，《谁动了我

的钱包》还入选《

2007

年度科幻小说

（选集）》。 之后。 覃政拍摄的微电影

《

CD-1

（鼠族崛起）》、《浮云》还连续

两年获得北京高校联合电影节多项

奖项，张纪中导演为其颁发“最佳导

演奖”。

覃政认为，科幻小说和电影一定

程度上引领着现实生活中科技发展。

他举例称，自己在大学本科的时候做

过一个项目：利用这个激光旋转进行

扫描，从而能够确定房间的形状和位

置。 在科幻电影《普罗米休斯》中出现

过类似的场景，这样的机器人可以帮

助人类探索未知的洞穴。 现在，这样

的技应用在无人驾驶汽车当中，通过

它判断实时路况。

受到科幻电影的启发，

2013

年

,

覃政团队着手开发一种全新的虚拟

现实设备“

ANTVR KIT

”。不同于此前

市面上的虚拟现实设备，覃政和团队

成员们根据自己玩游戏和使用虚拟

现实设备的经历， 为

ANTVR KIT

创

意了一把可拆装的控制枪，用以同虚

拟现实头盔相配。同一年

,

第一台能稳

定工作的

ANTVR KIT

原型机诞生。

此后，覃政和他的团队开始了优化设

计和准备众筹等工作。 今年

5

月

14

日，

ANTVR KIT

登上了美国最大众

筹平台之一

Kickstarter

的页面，一大

原因是海外对中国技术的认可度不

高。 但覃政却“逆潮流而动”，选择在

世界闻名的

Kickstarter

启动众筹，项

目于

6

月

23

日晚结束， 用时

40

天，

拥有支持者

681

人，获得支持

260834

美元，创中国众筹新高。 项目结束时

众筹金额中国排名第一，亚洲排名第

十二。

“很多人会问我，你为什么早知

道这些概念会火？ ”覃政表示：“我回

答我的灵感来自于科幻电影 、小

说。 ”

在覃政看来，现存的科学技术可

以从电影小说中得到启发。 在这方

面，他表示，中国的科幻迷少之又少，

而且普及得非常不成功。 他指出，在

国内，学术领域的成果，直接转化成

科学技术， 科学技术转化成科技产

品，整个过程中没有任何一个环节让

科幻迷参与进来。 “未来将会积极推

动科幻电影领域，让国人知道中国不

只有武侠片和言情片。 ”

政策先行 多部委联合支持创业创新

证券时报记者 李明珠

“发现双创之星”大型主题系列活

动日前在北京清华大学启动， 来自国

务院办公厅、国家发改委等

13

个部委

领导出席活动， 给创客们带来了政策

方面的解读，在政策推动之下，更好去

进行创新，进行创业。

工业和信息化部中小企业司副司

长许科敏在启动仪式上表示， 工信部

将从三大方面积极促进中小企业创

业、创新。

第一，加强政策引导。 工信部参与

起草的 《国务院关于扶持小型微型企

业健康发展的意见》、《国务院关于进

一步做好新形势下就业创业工作的意

见》等文件，从扶植创办小微企业，打

造众创空间， 改造中小企业创业创新

环境等方面提出了落实的具体措施，

并且就有关政策进行了解读。 工信部

还印发了《关于推动大众创业、万众创

新工作的有关通知》，在全国中小企业

系统开展了相关落实的工作等。

第二，创造良好的条件。 首先，支

持小企业创业基地的建设；其次，完善

创新创业的公共服务体系；再者，建立

创业辅导师制度， 从

2003

年以来，工

信部就持续开展了创业辅导师的培训

工作， 培育形成了一批创业辅导师队

伍， 近年来累计举办了

14

期培训班，

培育了

500

多名创业辅导师， 这些辅

导师在各地举办了创业的培训和创业

辅导活动， 为创办小微企业提供一些

精准的服务， 极大地提高了创业的成

功率和小微企业的存活率。

第三，开展专项活动，包括实施了

辅助小微企业专项行动，组织实施“互

联网

＋

小微企业行动计划”，以支持小微

企业创业创新为目标，以中小企业信息

化推进工程， 中小企业两化融合能力，

运用互联网云计算、大数据、移动互联

网等信息技术，不断完善中小企业的服

务体系，全面提升小微企业信息化发展

的水平和两化深度融合的能力。 同时，

会同国家知识产权局实施中小企业知

识产权战略推进， 在总结

32

个试点城

市基础上，强化服务，培育一批拥有自

主知识产权、 知名品牌的中小企业，此

外还包括引导中小企业专业特性发展

和支持开展创客中国大赛活动。

人力资源社会保障部就业促进司

副司长王文铎则强调了在经济发展新

常态下，以创业创新带动就业，推动经

济社会发展，重点介绍了在推进创业，

带动就业方面意见提出的九个方面，

具体包括：

第一，营造宽松便捷的准入环境，

深化商事制度改革；

第二、培育创新创业公共平台，总

结推广各类孵化模式， 加快开展创客

空间，实行科技企业孵化器的政策，鼓

励全国闲置厂房提供低成本的创业场

所， 鼓励企业由传统的转型为新型创

业平台；

第三是积极发展创新创业投融资渠

道；

第四是支持创业担保和贷款发展；

第五加大减税降费力度；

第六是调动科研人员创业积极性；

第七是鼓励农村劳动力创业， 支持

农民工返乡创业，支持农民网上创业；

第八是营造大众创业良好氛围，支

持举办创业训练营等活动；

第九是完善创业服务， 大力开展创

业服务，为创业者提供项目开发、创业指

导等一系列扶持，帮助他们创业。

围绕着大众创业、万众创新，国家税

务总局也陆续做了很多工作， 国家税务

总局政策法规司长副司长罗天舒在发言

中指明了四点

:

第一，从整体的税务环境建设上面，

通过稳步税务改革， 为创新创业提供一

个公平有利的税务环境；

第二，重点降低小微企业的税负，来

支持普通性的创业；

第三，从支持创新驱动服务，来支持

创新性创业；

第四对重点创业群体的一些工作支

持，主要是对高校毕业生等重点群体，创

办个体经营的，在三年之内，每年每户给

于

8000

元，最高

9600

元，同时还在继续

加大这方面的优惠力度。 在简政放权方

面，

2014

年以来，国家税务总局陆续取消

了大量的行政审批项目，

2014

取消了

45

项，

2015

年取消了

14

项， 大程度减轻了

纳税人的负担。
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